

山形県広報誌県民のあゆみ令和4年1月号テキスト
データ読み上げ用として加工しています。

<表紙>

山形県広報誌／県民のあゆみ 令和4年1月号 第625号

県民のあゆみ1月号

新春知事対談 東京2020オリンピック・パラリンピック本県出場選手と語る
大会の感動とレガシー！！（2ページ）

特集 持続し成長する魅力ある水産業に！（8ページ）

やまがた伝説 啓翁桜（16ページ）

表紙写真キャプション

古くから漁業が盛んな鶴岡市由良地区で、市場では値段がつかない小鯛を使った商品開発に取り組む漁師のおかみさんたち。県では、水産業の成長産業化に向け、市町村・水産業者・県民等が一体となった取組みを進めています。（撮影協力：ゆらまちっく海鮮レディース）

<2から7ページ>

タイトル

新春知事対談2022

東京2020オリンピック・パラリンピック本県出場選手と語る 大会の感動とレガシー！！

本県出身の出場選手が過去最多となった東京2020オリンピック・パラリンピック。令和4年新年号では、吉村知事と9名の選手の皆さんに特別に紙面对談の形式で語っていただきました。

山形県知事 吉村美栄子

岡澤（おかざわ）セオンさん ボクシング

中村美樹（なかむらみき）さん アーチェリー

三浦里佳子（みうらりかこ）さん 水球

鈴木透生（すずきとうい）さん 水球

高梨健太（たかなしけんた）さん バレーボール

東海林大（とうかいりんたい）さん 水泳

齋藤元希（さいとうげんき）さん 水泳

太田渉子（おおたしょうこ）さん テコンドー

竹井幸智恵（たけいさちえ）さん シッティングバレーボール

知事 県民の皆さん、あけましておめでとうございます。今年もどうぞよろしく申し上げます。
さて、去年はコロナ禍ではありましたが、東京2020オリンピック・パラリンピックが開催され、

数多くの感動のドラマが世界中に発信されました。本県からは9名の選手が最高の舞台上、持てる力を存分に発揮され、私たち県民に元気と感動を与えてくれました。

選手の皆さん、まずは、本当にお疲れさまでした。そして、ありがとうございました。

オリンピック・パラリンピックの舞台上で戦い終えてから時間も経ちましたが、振り返ると、さまざまな思いがあるのではないですか。

東京 2020 大会を振り返って

岡澤 大会では、県民の皆さまよりたくさんの応援を頂き、本当に力になりました。悔しい結果となりましたが、テレビやオンラインで、普段では考えられないくらい多くの方々にこの競技、そして自分の試合を見てもらい、幸せな大会となりました。あらためて五輪という舞台の影響力・注目度を感じました。

中村 最終選考を残した状態で1年延期され、不安な気持ちを持ちながらトレーニングを続けていたので、無事に開催されたことに感謝しています。そんな思いで挑んだオリンピックは、他の国際大会では経験できない特別な試合になりました。メダルは獲れませんでした。この経験は一生忘れません。

三浦 全敗という結果となったので悔しい気持ちが残りました。今後は、この経験を生かし、指導者として頑張っていきたいです。

鈴木 オリンピックという舞台は夢だったので、出場できて素直に嬉しかったです。ただ、勝負の世界なので、予選リーグ敗退という結果には申し訳ない気持ちがあります。

高梨 「テレビを見ながら応援してるよ」といった多くの温かい応援メッセージを頂き、その応援を力に変えて戦いることができたことを嬉しく思います。応援があると普段以上の力が出ます。

知事 県民の皆さんの応援が、力となり励みになったということですね。

東海林 ずっと目標にしてきた東京パラリンピックに出場できて、とても嬉しかったです。今までで、一番緊張しましたが、それでも「これまで応援してくれた方々に感謝の気持ちを持って、最後まで諦めないで泳ごう」と決め、200m個人メドレー決勝では余計なことは一切考えず、自分の泳ぎに集中しました。結果は4位でしたが、悔いはありません。皆さんの支えがあったからこそ「やり切った!」という達成感を得ることができました。

齋藤 大会を開催していただいたことには感謝しかありません。私が出場したことで、山形県の関係者など多くの方々がパラスポーツに触れる機会を作れたことをとても嬉しく思っています。選手としては、日本記録を個人3種目で更新しましたが、最終目標の表彰台は遠かったです。この悔しさを忘れず、今後も、練習に励んでいきます。

太田 困難があっても諦めずに、限界を突き抜ける力を信じて、全力を尽くすことができました。冬夏両方の夢の舞台に挑戦できて幸せでした。

竹井 コロナ禍で練習も合宿も思うようにできませんでしたが、多くの人に応援していただき、支えてもらいながら、自国でのパラリンピックという大舞台に立てたことを嬉しく思っています。悔しい結果となりましたが、“シッティングバレー”という競技を多くの方に知っていただく良い機会となったことは、一つの成果だと前向きに受け止めています。

知事 厳しい練習に耐え、世界の舞台上で最高のパフォーマンスを見せてくださった皆さんにはあらためて敬意を表します。スポーツは観る人に感動や勇気を与えてくれる素晴らしい力を持っていますが、皆さんにとって『スポーツ』とはどのような存在なのでしょう？

スポーツが与えてくれる人間的な成長、喜び

岡澤 特に大きな一つが自分に対する自信です。目標を設定し、そこに向かって努力し達成する。それによって自分自身に自信を持つことができ、スポーツ以外の分野でも、自分を信じて挑戦できるようになりました。また、そのプロセスでできた仲間や、受けた応援・サポートはかけがえのない財産です。自分が愛したスポーツを一生懸命やることで誰かが喜んでくれる、そして本気で応援してくれるということが何より幸せだと感じています。

中村 私は運動が苦手でした。そんな中で見つけた自分に合ったスポーツがアーチェリーです。一生懸命やれば結果が付いてくることが嬉しくて夢中になりました。国際大会に出られるまで成長できたのは、楽しむ心や夢中になれた結果だと思います。

三浦 目標に向かって自分のできることを毎日積み重ねてきたことで、結果を出したときの嬉しさや楽しさを経験することができました。また、水球を通して、うまくいかないときも挫けず前向きに取り組むことの大切さを学びました。

鈴木 さまざまな国に行くことができ、その国の文化に触れたことや、目標を達成するにはどのようなことをしたらいいかを考えられるようになりました。僕にとってスポーツは、自分を謙虚にさせてくれる存在です。

高梨 地道な努力がカタチとなって結果が出たとき、嬉しさが込み上げてきます。たとえ苦しい練習でも、それによって得られる喜びや嬉しさがあるからスポーツはやめられません。

東海林 日々の練習はとてもきついです、その積み重ねがあったからこそ今の自分があると思っています。スポーツは自分が成長するために必要なものです。また、海外の選手たちと言葉は通じなくとも、（コロナ禍の前は）ハイタッチやハグでお互いを讃えあい気持ちが通じあえたことは、かけがえのない経験です。これまで、成功よりずっと多くの失敗がありましたが、「失敗は成功のもと」と自分に言い聞かせて、繰り返し挑戦してきました。以前に比べると、トラブルが起きてもあまり動揺せず、平常心を保てるようになってきました。

齋藤 私にとってスポーツは、人とのコミュニケーションツールだと思っています。近年では、ネットやSNSなどの普及で海外の情報であっても簡単に得ることができますが、直接触れることはまだ難しい部分があります。私は、パラスポーツに出会えたことで、海外の選手とも接点ができ、異文化を知ることがとても楽しいと思うようになりました。

太田 私はスポーツに育てられたと言っても過言ではないと思っています。生まれた時から障がいと共に生きてきましたが、スポーツを通して人前に出ることが苦ではなくなり、自分をありのまま受け入れられるようになりました。

竹井 私にとっては、“人生の学校”です。勝ち負けだけではなく、感謝の気持ちや謙虚な姿勢、目標に向かって努力する事、多様性への理解など、多くのことを学びました。楽しい事ばかりではないですが、人として成長させてくれる、そんな魅力がスポーツにはあると思います。

知事 仲間やライバルとの出会い、失敗や挫折からの学びなど、スポーツが自分を成長させてくれる大きな力となっていることは皆さんに共通する部分だと感じました。

ところで、皆さんは試合や練習の時に励みになった県民からの応援であったり、山形のこれを食べると元気になったというエピソードはありませんか？

故郷山形からの応援や支援が励みに

岡澤 山形市内の大通りに展示していただいた自分の写真のモザイクアートがとても嬉しかったです。また、母校の山形大学附属小学校で行われたサモア代表選手を交えたオンラインイベントでは、後輩たちからのエールが大きなモチベーションになりました。

中村 地元鶴岡を拠点に練習しており、練習中に市民の方々から声を掛けていただく場面がたくさんありました。その応援の声が後押しとなり「頑張ろう！」という気持ちになりました。

三浦 試合前に、家族と小さい頃からお世話になっている方たちから動画でのメッセージを頂いたことが嬉しかったです。

鈴木 中学時代の友達や、幼なじみの友人から応援動画が届き、とても力になりました。山形の食べ物では、ずんだ餅や納豆餅を食べて、パワーアップしました。

知事 山形は自然が豊かで、食べ物なら何でもおいしい。そして、人情味があって人に優しい県民性です。特に今回は、史上初めて無観客での開催となった大会でしたから、応援に行きたくても行くことができなかつたんですよね。

高梨 山形にいる家族から毎日「山形県の皆さんが応援してくれてるよ！こんなに盛り上げてくれてるよ！」という連絡をもらい、その期待になんとか応えたいという思いでした。

帰省したときに母親が作ってくれる芋煮を食べると、山形に帰ってきたな…とほっとした気持ちになります。

東海林 母校の横断幕は、これまで頑張ってきたことが認められたようでとても嬉しかったです。自国開催でメダルの期待が大きくなり、プレッシャーに押しつぶされそうでしたが「結果は気にせず自分が持っている力を最大限に発揮してほしい。」という言葉をもらい、自分のやるべきことがハッキリと見えました。

齋藤 大石田町の小学校、中学校、同級生からそれぞれたくさんの祝福メッセージを頂きました。一つずつ読んでいくうちに、パラリンピックへの挑戦権をつかんだ実感が湧いてきました。

太田 「応援する会」を発足いただき、激励会では保育園や母校の関係者を始めたたくさんの方から励ましを頂きました。また大会後には「雪降り和牛尾花沢」をいただき、あまりのおいしさに顔がほころびました。

竹井 選手村のダイニングには山形ののぼりがあったり、ビレッジプラザの建物には山形の木材が使われていたり、色んな場所で山形の応援を感じることができました。また、大会前に大学時代の友人が送ってくれた大玉の尾花沢スイカは、とってもおいしく、パワーをもらいました！

知事 今回、皆さんの一生懸命なプレーを多くの県民がテレビを通して見ていたと思います。特に将来のオリ・パラへの出場を目標に、練習に励んでいる子どもたちや、テレビを見て、自分も皆さんのようなスポーツ選手になりたいと思った子どもたちもたくさんいると思うんです。ぜひ、皆さんから子どもたちにメッセージを頂けますか。

未来のアスリートたちへ

岡澤 「オリンピック・パラリンピックに出場することはとても難しく険しい道のりで特別な才能がなければ無理だ」と思う方もいるかもしれませんが。確かに簡単な道のりではありませんでした。しかし、皆さんそれぞれに必ず可能性が 있습니다。そして、その可能性を広げ、「努力」によって険しい道乗り越えて目標にたどり着くことこそがスポーツの醍醐味であり、意義だと思ひます。どうか夢を諦めず、自分を信じて頑張ってください。きっと道は開けると思ひます。

中村 『地道な努力 大きな成長』私はこの言葉をキーワードにしてきました。どんなに辛く苦しくてもそれが大きな成長につながります。「あのとき苦しかったけど頑張った！」という気持ちで自信になります。その思いを大切にこれからも努力を重ねてください。

三浦 競技が「好き」という気持ちと、毎日少しずつでも良いのでチャレンジすることが大切です。自分の限界を決めずに、前向きに頑張ってください。

鈴木 どんなことがあっても目標を見失わないことが目標達成への近道です。僕自身も目標を見失

わずに頑張りますので、一緒に頑張りましょう！

高梨 「オリンピック選手・パラリンピック選手になる！」という強い気持ちを持ち続け、どんな環境でも目標を変えることなく、自分のペースで頑張っていけば、夢は必ず叶うはずで、諦めずに頑張りたいです。

東海林 目の前の目標に向かって一生懸命に、でも、楽しく頑張りたいですね。調子が悪いときがあっても諦めないで。それはきっと力を発揮するための糧になります。

齋藤 私は、パラスポーツと出会い、パラリンピックを目標にしてから人生が大きく変わりました。しかし、小さいころからパラリンピックを意識していたわけではなく、そのチャンスは突然現れました。チャンスは、突然来ます。その時を逃がさないように、日頃から万全の準備をしてほしいと思います。

太田 コロナ禍で楽しみにしていた学校行事や、目標としていた大会なども自粛や中止となった人も多いと思います。私は、悔しい気持ちとも向き合い、乗り越えようとすることで、強く大きく成長できると信じています。未来のオリンピック・パラリンピアンの方々には、さまざまなことに挑戦してスポーツを楽しんでほしいです。

竹井 何かを“続ける”ことは簡単ではありません。一緒に、自分の夢に向かって、頑張りたいしましょう！

知事 こんなに力強い、心のこもったメッセージを見て、皆さんに続く未来のアスリートがこの山形からたくさん育ち、世界の大舞台で活躍してくれることを、私もすごく楽しみにしています。最後に、あらためて今年一年の抱負や、2年後のパリ大会に向けての意気込みを聞かせてください。

次の目標に向かって、さらなる躍進を

岡澤 今年は、次のパリ五輪に向けたスタートの年です。色々な新しいことに挑戦する一年にしたいです。自分自身の可能性を信じて、パリ五輪での金メダルに向かって突き進みます！

中村 今年はアジア選手権があるので、メダル獲得を目指して頑張りたいと思います。応援よろしくをお願いします。

三浦 指導者として、子どもたちの育成に力を入れていきたいです。また、女子水球の発展に貢献する活動にも取り組みたいと思います。

鈴木 水球を有名にするためにも、パリオリンピックではメダルを獲得したいです！

高梨 今年は去年の自分を越えること、そして成績を残すことが目標です。次期パリ五輪まであと2年ですが、まずはアジア予選を1位で通過してパリへの切符を勝ち取ること、その代表メンバーに選ばれるように頑張ります！

東海林 健康第一に、自分の目標に向かって元気いっぱい頑張っていきます。

齋藤 パリ大会での目標はメダル獲得です。どの種目でも狙えるように複数種目での練習を継続し、ベストタイムを更新していきます。今年は、アジアパラ大会があります。こちらは、メダル4個を目標に頑張ります。

太田 今年は北京冬季五輪・パラリンピックが開催されます。山形県出身選手の活躍を祈りながら、冬季大会の見どころや魅力を発信して応援します。今年も私らしくさまざまなことに挑戦していきます。皆さんにとって幸多い一年になりますように。

竹井 次の目標に向け、また一歩ずつ前進していきます。日々挑戦です！

知事 コロナ禍で、ともすれば県民の気持ちが沈みがちになる中、スポーツを通じた本県出身選手の活躍は、明日への希望や活力を私たちに与えてくれます。9名の選手の皆さんには今後のさらなるご活躍を心から期待しております。

今大会をきっかけに、県内各地のホストタウンで、世界との交流が続いていくと思いますし、こうした動きが、これからの山形県を発展させる大きな原動力になると確信しております。選手の皆さんに頂いた感動や世界との交流をレガシーとして引き継ぎながら、県民の皆さん一人ひとりが真の豊かさと幸せを実感できる山形の実現に向けて、私も全力で取り組んでまいりますので、県民の皆さん、今年もよろしくお願いいたします。

岡澤セオン選手（山形市出身）

平成7年生まれ。日大山形高校でボクシングを始め、高校3年時のインターハイで5位入賞、中央大学4年時に国体準優勝。2019年アジア大会でウェルター級銀メダル獲得。昨年11月の世界ボクシング選手権では日本人初の金メダルを獲得。

中村美樹選手（鶴岡市出身）

平成4年生まれ。鶴岡三中でアーチェリー一部へ入部し、競技の面白さにのめり込む。鶴岡工業高校3年時のインターハイで個人3位。日本体育大学4年時の2014年世界室内選手権で準優勝。2017年世界選手権で日本代表に初選出。

三浦里佳子選手（山形市出身）

平成元年生まれ。日本体育大学在学中の2008年に日本代表に初選出。卒業後は白鵬女子高等学校に体育教師として奉職。自らは日体クラブに所属し、2014年に開催されたアジア競技大会ではチームの守護神として銀メダル獲得に貢献。

鈴木透生選手（山形市出身）

平成11年生まれ。大学生主体の世界ジュニア選手権代表に高校生で選ばれるなど活躍し、日本体育大学1年時に日本代表としてワールドリーグ出場。2018年日本選手権で2位、2019年には日本学生選手権で優勝、2020年日本選手権3位。

高梨健太選手（山形市出身）

平成9年生まれ。山形城北高校を経て日本体育大学へ。2015-2016年にU-21日本代表選出。2020年に日本代表初選出、翌2021年も選ばれ、東京五輪代表最終メンバーに。V.LEAGUE Division 1のウルフドッグス名古屋所属。

東海林大選手（山形市出身）

平成11年生まれ。上山高等養護学校1年時にJSCA全国知的障害者水泳競技大会で自由形2冠を達成。2019年世界パラ水泳選手権大会では100mバタフライ3位、200m個人メドレーでは世界新記録で優勝。

齋藤元希選手（大石田町出身）

平成10年生まれ。5歳の頃に水泳を始め、高校で一度競技を離れるが、大学1年時にパラ競泳に転向して復帰。2018年アジアパラ競技大会で銅メダル3個を獲得。2021年ジャパンパラ水泳大会で100m背泳ぎ優勝。国土館大学大学院在学中。

太田渉子選手（尾花沢市出身）

平成元年生まれ。2006年トリノパラリンピックではバイアスロンで銅メダル獲得、2010年バンクーバーパラリンピックではクロスカントリースキーで銀メダル獲得。2020全日本テコンドー選手権パラ・キョルギ（組手）の部で優勝。

竹井幸智恵選手（山形市出身）

昭和63年生まれ。2008年北京パラリンピックでシッティングバレーボール8位。2012年ロンドンパラリンピック7位。その後、一度競技を離れるが、結婚・出産を経験し復帰。東京パラリンピックで3回目のパラリンピック出場を果たす。

<8から9ページ>

タイトル

特集 持続し成長する魅力ある水産業に！ 山形県水産振興条例 制定！

秀麗な山々に囲まれ、河川、湧水、海と多様な水面を持つ山形県。県では、私たちの豊かな食生活を支える水産業を、持続し成長する魅力ある産業にするために取り組んでいます。

写真キャプション 県立加茂水産高校の最上丸乗船実習風景

本県水産業の現状と課題

山形県では、庄内沖を漁場とした海面漁業と、森と清流に育まれた内水面漁業が行われています。海面漁業は、135kmと短い海岸線ながらも約130種もの水産物が水揚げされています。一方、内水面漁業は、アユ、イワナ、ヤマメ等の稚魚の放流や、コイやニジマス等の養殖が行われています。近年は、気候変動による漁場環境の変化、水産資源の減少等により、漁獲量・生産額は海面・内水面ともに減少傾向にあります。

漁獲量と生産額の推移

<海面>

| | | |
|-------|--------------|-------------------|
| 平成28年 | 漁獲量 6,303 トン | 生産額 36 億 300 万円 |
| 平成29年 | 漁獲量 5,740 トン | 生産額 32 億 3,800 万円 |
| 平成30年 | 漁獲量 5,045 トン | 生産額 28 億 1,000 万円 |
| 令和元年 | 漁獲量 4,446 トン | 生産額 25 億 8,100 万円 |

<内水面>

| | | |
|-------|----------------|--------------------|
| 平成27年 | 漁獲生産量 1,028 トン | 漁業生産額 5 億 8,300 万円 |
| 平成28年 | 漁獲生産量 660 トン | 漁業生産額 6 億 800 万円 |
| 平成29年 | 漁獲生産量 616 トン | 漁業生産額 5 億 5,500 万円 |
| 平成30年 | 漁獲生産量 538 トン | 漁業生産額 4 億 4,700 万円 |

担い手不足も深刻です。海面漁業では、就業者数はこの10年で約38パーセントの減少、高齢化率は50パーセントを超えています。このように、水産業を取り巻く環境は年々、厳しくなっています。

海面漁業の担い手の状況

昭和63年 就業者1,326人 高齢化率15.8パーセント
平成10年 就業者897人 高齢化率34パーセント
平成20年 就業者600人 高齢化率49.5パーセント
平成30年 就業者368人 高齢化率51.1パーセント

水産業の活性化のために

このような中、県では昨年3月、本県水産業の振興を目的に、山形県水産振興条例を制定するとともに、オール山形で取り組んでいくための指針となる山形県水産振興計画を策定しました。

山形県水産振興条例の目的

水産業の健全な発展と地域振興を図り、豊かな県民生活の実現および地域経済活性化に寄与

その実現に向けて、県、市町村、水産業者および県民が一体となって取り組む指針

<山形県水産振興計画の5本柱と取組み例>

- 1 持続可能な海面漁業の生産基盤整備 水産資源管理、漁場保全、漁港施設整備
- 2 海面漁業の経営基盤強化 担い手育成、庄内浜ブランド等の付加価値向上
- 3 持続可能な内水面漁業・養殖業の振興 水産資源増殖、漁業・養殖業者の育成
- 4 県産水産物の利用拡大 認知度向上と魚食普及、加工・販売力の向上
- 5 安全安心で健全な水域環境の確保と活用 漁業監視、法制度の周知

主な目標値

- ・経営体あたりの海面漁業生産額1.2倍 695万円（平成30年）から850万円（令和6年）
- ・水産加工品の付加価値額を2倍に引き上げ 5,400万円（平成30年）から1億1,000万円（令和6年）

現在、県では計画に基づく各種施策を展開しています。今回は、その中から代表的な取組みをご紹介します。

水産資源を守り、増やす漁業

海面漁業の漁獲量減少への対策の鍵を握るのが漁業試験調査船「最上丸」です。最上丸が試験や調査で収集したデータが、効率的な操業や、新規漁場の開拓に活用されています。

水産資源の減少対策としては、トラフグやヒラメ等の稚魚を生産・放流する栽培漁業の推進や、海藻やイワガキ等が生育しやすい増殖場の造成に関する調査研究、TAC管理制度による資源管理に取り組んでいます。

内水面では、サケのふ化事業などの資源増殖や養殖の取組みのほか、外来魚やカワウ等による被害の防止対策なども行っています。

写真キャプション1 本県漁業を支える5代目「最上丸」

写真キャプション2 トラフグの稚魚の放流

ご存じですか？TAC 管理制度

TACは漁獲可能量（Total Allowable Catch）の略。

持続可能な漁業に向け、水産資源を維持するため、特定の魚種ごとに捕獲できる総量を定めた制度。現在の対象は、

サンマ、スケトウダラ、マアジ、マイワシ、マサバおよびゴマサバ、スルメイカ、ズワイガニの7種

新たな価値を創り出す！

他県や海外との厳しい市場競争を勝ち抜くには、県産水産物の付加価値向上が不可欠です。庄内浜では、漁業者、流通関係者、自治体が一体となって「庄内おぼこ®サワラ」などを庄内浜ブランドとして、戦略的に売り出しています。また、漁業者や料理人向けの講習会を開き、水産物の品質向上と調理技術の研さんに努めています。ほかにも、ニジマスなどの小型淡水魚の消費が減少していることから、寿司や刺身に向く大型マスとして、「ニジサクラ®」を県内水面水産研究所で開発、現在は生産体制の強化に取り組んでいます。

写真キャプション 本県初のご当地サーモン大型マス「ニジサクラ」

後継者もしっかり育成

これからの漁業を担う人材の育成も重要です。高校生向けのアルバイト漁業体験や、UIターン希望者への漁業漁村移住体験を通して、漁業就業への動機づけを行っています。

新規漁業者には、就業に向けた技術習得への支援や給付金の支給、独立3年後までの所得補償など、きめ細かに支援していきます。

漁業者の新たな挑戦を応援！

本県水産業の活性化には、漁業者や水産業関係者の積極的な取り組みが必要です。県内の事業者が、水産振興計画に沿って、水産業振興と地域活性化に向けた取り組みを行う場合、県と市町村が連携して支援する事業を今年度から始めました。初年度は18件を採択し、さまざまな新しいチャレンジを応援しています。

こんな取り組みが行われています

- ・ 新規漁業者にリース形式で中古漁船を貸出
- ・ 出荷時の高鮮度保持に有効な薄片氷製氷機の整備
- ・ 漁業効率化、漁労経費の低減につながる漁具の整備
- ・ 「むくりぶな」の生産拡大に向けたフナ養殖池整備 など

写真キャプション 置賜地方の郷土料理「むくりぶな」

ぜひご覧ください！

県政テレビ番組

いき☆いきやまがた 放送のご案内

「未来へつなぐ山形の水産業」と題して県内民放4局で特別番組（30分）を放送します。
テレビユー山形（TUY）1月8日（土曜日）午後5時から
山形テレビ（YTS）1月15日（土曜日）午後3時55分から
山形放送（YBC）1月22日（土曜日）午後2時25分から
さくらんぼテレビ（SAY）1月29日（土曜日）午後5時から
放送時間は変更になる場合があります。

山形県産の魚を食べよう！

生活スタイルの変化もあり、食卓に魚が並ぶことが減っています。そこで、子どもたちに小さい頃から県産水産物に親んでもらうため、学校給食で提供する取組みを行っています。また、庄内浜文化伝道師による料理教室や、飲食店やスーパーマーケットと連携した旬の魚キャンペーンを展開しながら、県産水産物の消費拡大を図っています。

食の都庄内天然とらふぐキャンペーン開催中！

<https://mokkedano.net/event/41338>

庄内浜文化伝道師協会 会長 手塚太一さん

庄内の地魚のおいしさと料理方法、浜の食文化などを継承するために活動しています。今後は、魚食普及に取り組む団体と連携して、積極的な情報発信に取り組んでいきます。

豊かな水産資源を次の世代へ

山形県の豊かな海や川、水辺の自然環境に親しみながら水産資源を守り、県産水産物をたくさん食べることが、水産業を次世代につなげていく取組みとなります。ぜひ、県産のおいしい魚介類を食べて、本県水産業を応援してください。

問い合わせ 水産振興課 電話番号 023-630-3330

<10 ページ>

タイトル

令和2年度の決算がまとまりました

一般会計

一般会計の決算額は、歳入が7,173億608万円、歳出が6,971億2,786万円で、歳入歳出差引額（形式収支）は201億7,823万円の黒字となりました。歳入歳出差引額から翌年度へ繰り越す事業に充てる財源を控除した実質収支は、161億4,956万円の黒字となりました。

歳入額 7,173 億円

（内訳）

自主財源は、県税 1,103 億円、諸収入 1,090 億円、その他 766 億円の計 2,960 億円。
依存財源は、地方交付税 1,800 億円、国庫支出金 1,327 億円、県債 886 億円、その他 200 億円の計 4,213 億円。

歳出 6,971 億円

(内訳)

教育費 1,109 億円、商工費 1,037 億円、公債費 878 億円、土木費 835 億円、民生費 810 億円、農林水産業費 491 億円、総務費 419 億円、衛生費 403 億円、警察費 266 億円、その他 723 億円。

令和 2 年度の主な取組み

- ・ 「人と自然がいきいきと調和し、真の豊かさと幸せを実感できる山形」の実現に向け、第 4 次山形県総合発展計画の政策の柱に沿って、「県民が本県で暮らす幸せを感じ、また、本県を訪れる人も幸せを感じられる」よう、各種施策を推進
- ・ 移住・定住の推進、災害対応力の強化や人手不足の解消と生産性向上など、直面する諸課題に対応
- ・ 7 月豪雨災害からの復旧・復興や新型コロナウイルスの感染拡大防止と社会・経済活動の両立に向けた取組みを推進

決算額の推移

平成 28 年度／歳入 5,987 億円／歳出 5,916 億円

平成 29 年度／歳入 5,912 億円／歳出 5,841 億円

平成 30 年度／歳入 5,949 億円／歳出 5,875 億円

令和元年度／歳入 6,046 億円／歳出 5,969 億円

令和 2 年度／歳入 7,173 億円／歳出 6,971 億円

決算額は、新型コロナウイルス感染症対応のための交付金収入や事業費支出の増により、前年度と比較して、歳入は 1,127 億円、歳出は 1,003 億円増加しました。

調整基金残高の推移

各年度末残高は、県債一括償還のための積立を除いた出納整理期間終了後の数値です。

平成 28 年度／254 億円

平成 29 年度／245 億円

平成 30 年度／265 億円

令和元年度／236 億円

令和 2 年度／281 億円

調整基金（財政調整基金および県債管理基金）の残高は、前年度の決算剰余金の積立て等により、前年度と比較して 45 億円増加しました。

県債残高の推移

平成 28 年度／県債残高 1 兆 1,746 億円

内訳／臨時財政対策債 4,473 億円／補正予算債 543 億円／その他県債 6,730 億円

平成 29 年度／県債残高 1 兆 1,633 億円

内訳／臨時財政対策債 4,495 億円／補正予算債 563 億円／その他県債 6,574 億円

平成 30 年度／県債残高 1 兆 1,660 億円

内訳／臨時財政対策債 4,479 億円／補正予算債 594 億円／その他県債 6,587 億円

令和元年度／県債残高 1 兆 1,732 億円

内訳／臨時財政対策債 4,404 億円／補正予算債 678 億円／その他県債 6,650 億円

令和 2 年度／県債残高 1 兆 1,813 億円

内訳／臨時財政対策債 4,293 億円／補正予算債 818 億円／その他県債 6,701 億円

行財政改革プランで掲げるその他の県債（総額から臨時財政対策債と補正予算債等を除いた県債）残高が 28 年度末残高を下回るという目標を達成しました。

公営企業会計

総収益は 129 億 777 万円、総費用は 88 億 9,843 万円で、純利益は前年度比 1.2 パーセント減の 40 億 934 万円となりました。

電気事業では、発電機の内部点検による発電停止などの影響で料金収入が減少し、純利益は前年度比 4.8 パーセント減の 30 億 1,612 万円となりました。また、水道用水供給事業では、修繕費などが減少し、純利益は前年度比 17.7 パーセント増の 8 億 5,004 万円となりました。

各会計別の決算の状況

電気事業／

総収益／59 億 3,600 万円

総費用／29 億 2,000 万円

純利益／30 億 1,600 万円（前年度比 4.8 パーセントの減）

工業用水道事業／

総収益／5 億 5,200 万円

総費用／4 億 2,700 万円

純利益／1 億 2,500 万円（前年度比 8.1 パーセントの減）

公営企業資産運用事業／

総収益／1 億 3,900 万円

総費用／1 億 2,100 万円

純利益／1,800 万円（前年度比 43.3 パーセントの減）

水道用水供給事業／

総収益／62 億 8,100 万円

総費用／54 億 3,100 万円

純利益／8 億 5,000 万円（前年度比 17.7 パーセントの増）

合計／

総収益／129 億 800 万円

総費用／88 億 9,800 万円

純利益／40 億 900 万円（前年度比 1.2 パーセントの減）

病院事業会計

総収益は 412 億 4,000 万円、総費用が 396 億 6,800 万円で、総収支は 15 億 7,200 万円の純利益となりました。

これは、新型コロナウイルス感染症の感染拡大に伴う一部診療制限や受診控えなどにより、患者延数が減少して医業収益が大きく減収となった一方、感染症外来の設置や専用病床の確保などに係る補助金を受け入れて医業外収益が増加したことや、患者延数の減少に伴って給与費や材料費等の医業費用が減少したことなどによるものです。

県立病院の決算の状況

中央病院

総収益／257億8,300万円

総費用／235億6,500万円

総収支／22億1,800万円

新庄病院

総収益／89億4,100万円

総費用／87億1,600万円

総収支／2億2,500万円

河北病院

総収益／32億9,500万円

総費用／38億9,800万円

総収支／マイナス6億300万円

こころの医療センター

総収益／31億9,100万円

総費用／31億8,200万円

総収支／900万円

本局

総収益／3,000万円

総費用／3億700万円

総収支／マイナス2億7,700万円

合計

総収益／412億4,000万円

総費用／396億6,800万円

総収支／15億7,200万円

注釈 単位未満を四捨五入しているため、合計や差し引きが一致しないことがあります。

問い合わせ

一般会計／会計局会計課 電話番号 023-630-2716

調整基金、県債については総務部財政課 電話番号 023-630-2044

公営企業会計／企業局総務企画課 電話番号 023-630-2735

病院事業会計／病院事業局県立病院課 電話番号 023-630-3104

県議会の最新情報コチラから今すぐアクセス！

<https://www.pref.yamagata.jp/kensei/assembly/index.html>

新年のごあいさつ

皆様には、ご清勝にてよき新年をお迎えのこととお慶び申し上げます。

県議会では、新型コロナ対策の更なる強化など県民の皆様の安全・安心な暮らしを守るために、また、県民の皆様から信頼される県議会を目指し、全力で取り組んでまいりますので、引き続きご理解とご協力を賜りますようお願い申し上げます。

坂本 貴美雄 議長

決算審査の概要

令和 2 年度山形県一般会計歳入歳出決算など 17 決算及び決算に関連した 4 議案は、決算特別委員会における審査を経て、12 月 2 日の本会議において、認定・可決されました。

決算特別委員会の総括質疑における主な内容は次のとおりです。

総括質疑（10 月 29 日）

自由民主党 洪間佳寿美 議員 米沢市選挙区

◆公共事業を増やすための県の取組み など

県政クラブ 高橋 淳 議員（鶴岡市選挙区）

◆令和 2 年度の県政運営の評価 など

政治倫理の向上や政務活動費のあり方を検討

元議員の政務活動費の不正受給を受け、県議会では議員の政治倫理向上の取組みと政務活動費のあり方について検討を行っています。県民の皆様の信頼回復に努めてまいります。

政治倫理向上対策検討委員会（新設）

議員の倫理観を高めるための取組みを検討

政務活動費等検討委員会

政務活動費に関する制度の見直し等を検討

写真キャプション 1 政治倫理向上対策検討委員会 金澤 忠一 委員長

写真キャプション 2 政務活動費等検討委員会の様子

地域議員協議会を開催

11 月 19 日、各総合支庁において、地域議員協議会を開催し、それぞれの地域における行政課題や施策について、地元選出の議員が審議しました。

写真キャプション 置賜地域議員協議会の様子

生徒・学生と県議会議員との意見交換会を開催

生徒・学生の皆さんから県議会を身近に感じてもらうため、下記のとおり意見交換会を開催しました。

「山形の活性化に向けて」や「医療・福祉の人材不足解消について」など様々なテーマについて、率直で活発な意見が交わされました。

山辺高校（9月15日）生徒会役員

山形東高校（10月18日）1年生

米沢興譲館高校（11月11日）生徒会役員等

米沢東高校（11月30日）地歴・公民1ゼミ生

写真キャプション1 山辺高校 初のオンライン開催

写真キャプション2 山形東高校

写真キャプション3 米沢興譲館高校

写真キャプション4 米沢東高校

問い合わせ 編集発行／県議会事務局議事調査課 電話番号 023-630-2725

詳しくは検索窓に「山形県議会」と入れてクリック。

<12 から 13 ページ>

タイトル **地域の旬だより** 各地からの情報をお届けします。

置賜エリア 冬のあった回廊キャンペーン開催中

置賜地域3市5町と上山市では、3月31日までの期間、「やまがた冬のあった回廊キャンペーン」を開催しています。

今年は西置賜エリアに注目。長井市の商家や酒蔵などを巡るまち歩きや雪板体験、小国町横川ダムでのわかさぎ釣り、白鷹町のスカイランタンフェス、飯豊町は白川湖畔での雪遊びなど、ワクワクする新企画をご用意しました。このほかにも、米沢牛や銘酒・ワインに代表される美食・美酒、名湯や秘湯、パウダースノーが楽しめるゲレンデでのスキー・スノーボード、スノーパークでの雪遊びなど、冬の魅力がいっぱいです。

キャンペーン期間中、温泉宿泊券や米沢牛カタログギフト、特産品が当たるプレゼント企画や、道の駅のイチ押しグルメを食べて回るスタンプラリーなど、おいしくて楽しい企画を準備して、皆さまのお越しをお待ちしています！

詳細はコチラ <http://attakairou.oki-tama.jp/>

JR各駅や道の駅等でパンフレットを配布中

問い合わせ 置賜総合支庁観光振興室 電話番号 0238-26-6046

名古屋 こんなところに!?小さな山形が!

愛知県犬山市にある「野外民族博物館リトルワールド」をご存じでしょうか。国内第2位を誇る敷地面積123万平方メートルに、ヨーロッパ、アフリカ、アジアなど23の国と地域から32の家屋や街並みが広がる、東海地域屈指の人気テーマパーク型博物館です。世界各地の伝統的な建築物を見ながら、グルメやショッピング、民族衣装の試着体験など1日で世界のさまざまな文化を楽しむことができます。

このリトルワールドに、なんと日本を代表する家屋として山形県の「月山山麓の家」があるのです。敷地内では、山形県民お馴染みの玉こんにやくや山形牛の串焼きなどが販売されており、山形旅行の気分が味わえます。秋に行われる芋煮フェアは、来場者にも大人気。名古屋事務所も出展し県産農産物等をPRしています。リトルワールドへのアクセスは、おいしい山形空港発、片道65分のFDA名古屋便が便利。ぜひ、足を運んでみてください。

写真キャプション 「月山山麓の家」エリアでのPRの様子

問い合わせ 県名古屋事務所 名古屋市中区栄4-16-36 久屋中日ビル4階
電話番号 052-265-9841

県内おススメ文化・スポーツ情報

やまぎん県民ホールイベント情報

三大テノールの宴

日本を代表する3人のテノール歌手が、山形交響楽団と共にオペラ・アリアの名曲の花束をお贈りします。

写真キャプション 村上敏明 福井敬 笛田博昭

開演日時

2月23日(水曜日祝日) 午後3時

出演

テノール：福井敬、村上敏明、笛田博昭、指揮：藤岡幸夫、山形交響楽団

曲目

歌劇『トゥーランドット』より「誰も寝てはならぬ」、「タイム・トゥ・セイ・グッバイ」ほか

料金

S席5,000円 A席4,000円 S席ペア券9,000円

注釈 25歳以下はS・A席1,000円引き

合唱の祭典

世界で活躍する指揮者山田和樹と東京混声合唱団を迎え、山形の合唱団・オーケストラと共につくりあげる合唱祭。

開演日時

4月30日（土曜日）午後2時

料金

2,500円

発売日

1月29日（土曜日）

詳しくは検索窓に「やまぎん県民ホール」と入れてクリック。

問い合わせ やまぎん県民ホールチケットデスク 電話番号 023-664-2204（受付時間 水曜日から月曜日 10時から19時）

山形交響楽団定期演奏会情報**第299回定期演奏会****開演日時**

2022年2月12日（土曜日）午後7時

2022年2月13日（日曜日）午後3時

出演

指揮：飯森範親 ピアノ：三浦謙司

演目

モーツァルト：ピアノ協奏曲第27番

ブルックナー：交響曲第4番「ロマンティック」

会場

山形テルサ（山形市）

前売券

A席 4,800円 ほか

ユアタウンコンサート（米沢公演）**開演日時**

2022年2月20日（日曜日）午後3時

出演

指揮：太田弦 ヴァイオリン：松本蘭

演目

ウェーバー：歌劇「魔弾の射手」序曲

サラサーテ：ツイゴイネルワイゼン

ベートーヴェン：ロマンス第2番

モンティ：チャールダーシュ

シューマン：交響曲第1番「春」

会場

伝国の杜 置賜文化ホール（米沢市）

前売券

一般 4,000円 学生 1,500円

詳しくは検索窓に「山響」と入れてクリック。

問い合わせ 文化振興・文化財活用課 電話番号 023-630-3342

プロスポーツゲーム情報

「山形ワイヴァンズ」ホームゲーム

日時

1月8日（土曜日）午後6時

1月9日（日曜日）午後2時

対戦チーム

ファイティングイーグルス名古屋

日時

1月22日（土曜日）午後6時

1月23日（日曜日）午後2時

対戦チーム

熊本ヴォルターズ

日時

2月5日（土曜日）午後6時

2月6日（日曜日）午後2時

対戦チーム

青森ワッツ

日時

2月12日（土曜日）午後2時

2月13日（日曜日）午後2時

対戦チーム

西宮ストークス

会場 山形県総合運動公園（天童市）

詳しくは検索窓に「山形ワイヴァンズ」と入れてクリック。

「アランマーレ」ホームゲーム

日時

1月22日（土曜日）正午

対戦チーム

ルートインホテルズブリリアントアリーズ

日時

1月23日（日曜日）正午

対戦チーム

ブレス浜松

会場

小真木原総合体育館（鶴岡市）

問い合わせ スポーツ振興・地域活性化推進課 電話番号 023-630-2284

【チケット・グッズをお得にゲット！】

「やまがた文化応援キャンペーン」「やまがたプロスポーツ応援キャンペーン」の利用で、お得にご購入が可能です。

注釈 令和3年11月30日時点の情報です。新型コロナの影響で変更となる場合がありますので、事前に問い合わせ先にご確認ください。

旬のやまがた美食レシピ

山形きのこの代表

なめこ

山形県のなめこの生産量は、新潟県に次いで全国2位、県内では鮭川村を中心に最上地域で盛んに生産されています。この地域でのなめこ栽培は、農家の冬期間の貴重な収入源として昭和40年頃から始まり、今では全国有数のなめこ生産地に成長しました。

栽培方法は、1メートルほどの広葉樹の丸太に穴をあけて種菌を植え付けて自然の中で育てる原木栽培と、広葉樹を細かく砕いたオガクズと米ぬかなどを混ぜた培地に種菌を植えて室内で育てる菌床栽培がありますが、最上地域では主に菌床栽培で生産されています。特に、雪が降り寒さが厳しいこの時期に生産されたなめこは、ゆっくりじっくりと成長するため、品質がととても良いのが特長です。さらに、特有のぬめりがあり、食べると胃にたまり体を温める効果が高いことから、ぜひこの時期に食べていただきたい食材です。今回は、その食感と香りを楽しめるレシピをご紹介します。

なめこやさんのなめこ汁

●材料（4人分）

なめこ 100グラム、豚肉（細切れ）70グラム、絹ごし豆腐3分の1丁、水600シーシー、ダシ醤油80シーシー、ネギ3分の1本

作り方

1 なめこはさっと水洗いしておく。 2 豚肉と豆腐は食べやすい大きさに、ネギは小口切りにする。 3 鍋に水、ダシ醤油を入れて火にかけて、煮立ったら豚肉を入れる。 4 豚肉に火が通ったら、なめこを入れる。 5 なめこに火が通ったら、豆腐を入れて完成。 6 食器に取り分け、仕上げにネギを散らす。

<14 から 15 ページ>

タイトル **おいしい山形インフォメーション**

山形県の人口と世帯数 令和3年11月1日現在
人口総数 1,054,625 人（前月比マイナス 773 人）
世帯数 399,901（前月比マイナス 34 世帯）

注釈 令和3年11月30日時点の情報です。新型コロナウイルス感染症の影響で変更となる場合がありますので、事前にご確認ください。

【催し物】

知っていますか？ 北方領土

2月7日は「北方領土の日」。また、2月は「北方領土返還運動全国強調月間」です。北方領土の早期返還を願い、パネル展を開催します。

開催場所 最上総合支庁(新庄市)
開催期間 1月17日(月曜日)から21日(金曜日)まで

開催場所 置賜総合支庁(米沢市)
開催期間 1月24日(月曜日)から28日(金曜日)まで

開催場所 村山総合支庁(山形市)
開催期間 1月31日(月曜日)から2月4日(金曜日)まで

開催場所 県庁(山形市)
開催期間 2月7日(月曜日)から10日(木曜日)まで

開催場所 庄内総合支庁(三川町)
開催期間 2月14日(月曜日)から18日(金曜日)まで

問い合わせ 広報広聴推進課 電話番号 023-630-2088

山形県職員公務研究セミナー

県職員の仕事に興味がある方を対象に、具体的な仕事内容・やりがいをオンラインで紹介します。

期日 2月9日(水曜日) 技術系職種 2月10日(木曜日) 事務系職種・警察官

注釈 事前申込制です。1月28日(金曜日)までに「やまがたe申請」からお申込みください。

詳しくはこちら

https://www.pref.yamagata.jp/930001/kensei/recruit/saiyoujouhou/kennoshokuin/saiyosiken_top/index.html

問い合わせ 人事委員会事務局 電話番号 023-630-2782

山形エクセレントデザイン 2021 受賞製品販売会

山形でつくられた優れたデザインを選定し、顕彰する「山形エクセレントデザイン」の今年度受賞製品の一部を販売します。

期間 12月17日(金曜日)から1月31日(月曜日)まで

会場 0035 by KIYOKAWAYA (やまぎん県民ホール内)

販売品 はげごバッグ、さとやまソルト、チェアラグ等(予定)

問い合わせ 工業技術センター 電話番号 023-644-3222

【募集】

臨時看護職員等の募集

出産・育児などで長期休暇を取得する看護職員に代わって働いてくださる方を随時募集しています(パートタイム勤務可)。看護職以外でも、調理師等の臨時職員も募集しています。詳しくは各県立病院までお問い合わせください。

県立中央病院 電話番号 023-685-2626 内線 2201、2202

県立新庄病院 電話番号 0233-22-5525 内線 1245

県立河北病院 電話番号 0237-73-3131 内線 105、106

県立こころの医療センター 電話番号 0235-64-8100 内線 2102

問い合わせ 県立病院課 電話番号 023-630-3103

【お知らせ】

山形県雇用調整助成金(県単上乘せ)対象期間の延長

新型コロナウイルス感染症の影響により、従業員の休業を余儀なくされた中小・小規模事業者に対し、事業主の負担を軽減し雇用維持を図るため、山形県雇用調整助成金(県単上乘せ)事業の対象休業期間を延長します。

支給対象

山形県内の事業所で雇用する労働者について、令和3年5月から11月を支給対象期間とする雇用調整助成金等の支給決定を受けた実績のある中小・小規模事業者

助成率

国の助成率が10分の9または5分の4の場合に対象経費の20分の1

申請先 山形県雇用調整助成金事業運営事務局

住所

郵便番号 998-0102 酒田市京田4丁目1番1号（株式会社プレステージ・コアソリューション内）

電話番号 フリーダイヤル 0120-123-235

受付時間 平日午前9時から午後5時まで

問い合わせ 雇用・コロナ失業対策課 電話番号 023-630-2377

蔵書点検のため休館します

県立図書館は、蔵書点検のため、次のとおり休館します。休館中はご利用いただけないサービスがありますので、ご注意ください。ご不便をおかけしますが、ご理解とご協力をお願いします。

休館期間 1月16日(日曜日)から23日(日曜日)まで

休止するサービス

資料の閲覧、貸出

相互貸借、図書宅配サービス、調査相談、複写サービス

返却方法

図書・雑誌は、遊学館正面のブックポストに返却してください。

視聴覚資料(ビデオ・CD・DVD等)は、遊学館入口にある総合案内脇のワゴンに返却してください。

問い合わせ 県立図書館 電話番号 023-631-2523

献血にご協力ください

若い世代の献血者が減少しています。新たに成人を迎える「はたち」の方を中心に、幅広い方々に献血へのご理解とご協力をいただくため、2月末まで「はたちの献血」キャンペーンを実施しています。献血の申込は下記へ。

献血ルーム SAKURAMBO

住所 山形市香澄町2-2-36 山形センタービル5階

電話番号 フリーダイヤル 0120-107-093

受付時間 午前9時から午後5時まで

他にも、県内のスーパーなどへ移動献血車が運行しています。

バスの運行状況・予約や献血ルームの詳細についてはこちら

<https://www.bs.jrc.or.jp/th/yamagata/index.html>

問い合わせ 新型コロナワクチン接種総合企画課 電話番号 023-630-2333

山形県プレミアム付きクーポン券 第2弾使用期限のお知らせ

県内の飲食店や小売店で使える、山形県プレミアム付きクーポン券（第2弾）の使用期限は、1月31日（月曜日）です。使用期限を過ぎたクーポン券の返金はできませんので、クーポン券をお持ちの方は、忘れずにご使用ください。

販売店等の詳細は、公式ホームページをご覧ください。

<https://yamagata-coupon.com/>

消費者向けコールセンター 電話番号 0570-200-236

問い合わせ 商業・県産品振興課 電話番号 023-630-2365 もしくは 023-630-3370

山形県宝くじ情報

県内で販売された宝くじの売上げの一部は、県や県内市町村の収益金となり、道路や橋、学校、公園の整備など私たちの身近な暮らしに役立てられています。宝くじはぜひ、山形県内でお買い求めください。

初夢宝くじ 発売期間 12月25日（土曜日）から1月18日（火曜日）まで

新春運だめしくじ 発売期間 1月12日（水曜日）から2月1日（火曜日）まで

問い合わせ 財政課 電話番号 023-630-2044

児童・障がい児（者）に関する各種手当のお知らせ

1 児童扶養手当

対象 ひとり親家庭の母、父または養育者

支給期間 子どもが18歳に達した年度末まで（障がいがある場合は20歳未満まで）

支給月額

児童1人 全部支給 43,160円 一部支給 43,150円から10,180円まで

児童2人 全部支給、一部支給 10,190円から5,100円まで加算

児童3人以降 全部支給、一部支給 1人につき6,110円から3,060円まで加算

支給月 1・3・5・7・9・11月

問い合わせ 子ども家庭支援課 電話番号 023-630-2263

2 特別児童扶養手当

対象 重度から中度の障がいがある子どもを在宅で監護・養育している方

支給期間 子どもが20歳に達するまで

支給月額 1級 52,500円 2級 34,970円

支給月 4・8・12月

問い合わせ 子ども家庭支援課 電話番号 023-630-2263

3 特別障害者手当（障害児福祉手当）

対象 重度の障がいがあり、在宅で生活している方

支給月額 障害児福祉手当（20歳未満）14,880円 特別障害者手当（20歳以上）27,350円

支給月 2・5・8・11月

問い合わせ 障がい福祉課 電話番号 023-630-2275

申請窓口 各市町村福祉担当課

注釈 いずれの手当も障がい程度・所得制限など一定の要件があり、認定を受けた場合申請月の翌月分から支給されます。

若者相談支援拠点にご相談ください

県では、不登校やひきこもり、ニートなど社会参加に困難を有する若者やその家族の相談窓口として、「若者相談支援拠点」を県内4地域8か所に設置しています。

相談対応のほかにも、居場所の提供や体験活動、家族会など、それぞれの拠点が特色ある取り組みを行っています。拠点が無い市町村では出張相談会を実施しています。まずはご相談ください！

詳しくはこちら！

<https://www.pref.yamagata.jp/010003/bunkyo/wakamonoseishounen/wakamono/kyoten-osirase.html>

雨やどり（山形市）電話番号 090-8619-7003

クローバーの会（山形市）電話番号 023-664-2275

あにまる plus+（山形市）電話番号 023-616-4217

たまりば（新庄市）電話番号 080-3144-3009

With 優（米沢市）電話番号 0238-33-9137

から・ころセンター（米沢市）電話番号 0238-21-6436

ふきのとう（鶴岡市）電話番号 0235-24-1819

こもれび（酒田市）電話番号 0234-28-8255

問い合わせ 女性・若者活躍推進課 電話番号 023-630-3269

新型コロナウイルス 相談・受診の流れ

〈発熱やせきなどの「症状がある」場合〉

かかりつけ医療機関がある方は

診察券に書いてあるかかりつけ医療機関の電話番号へ

- ・ 受診前に、必ず電話で受診相談をお願いします。
- ・ 相談を受けた医療機関で対応できないときは、最寄りの対応医療機関をご案内します。
- ・ 発熱等の患者の診療や検査を行う「診療・検査医療機関」が診察します。

かかりつけ医療機関がない方は

- ・ 受診相談コールセンターへ電話相談
フリーダイヤル 0120-88-0006【24時間受付・土日祝日も含む】
- ・ 医療機関をご案内します
- ・ 発熱等の患者の診療や検査を行う「診療・検査医療機関」が診察します。

〈「症状がない」場合〉

- ・感染していないか心配
- ・予防方法を聞きたい 等

電話相談

一般相談コールセンター

フリーダイヤル 0120-56-7383【受付時間 午前8時30分から午後6時 土日祝日も含む】

厚生労働省の電話相談

フリーダイヤル 0120-56-5653【受付時間 午前9時から午後9時 土日祝日も含む】

山形県ワクチンコールセンター

フリーダイヤル 0120-56-7690

受付時間 午前8時30分から午後6時（土日祝日も含む）

聴覚や言語機能に障がいがある方については、以下の方法により受付しています。

ファクシミリ 023-625-4294（月曜日から金曜日（祝日除く）午前8時30分から午後5時15分）

プレゼントクイズ

山形県では令和3年3月に「山形県〇〇振興条例」を制定しました。

〇〇には何が入るでしょうか？

ヒント8から9ページ 特集

1等 冷凍 山形さくらんぼ鶏てりやきチキン 無添加【5名様】

株式会社オール食品工房山形支店

第1回山形のうまいもの「ファインフードコンテスト」畜水産加工品部門 最優秀賞

2等 ラ・フランス&バター【10名様】

株式会社たかはたファーム

第1回山形のうまいもの「ファインフードコンテスト」果実加工品部門 最優秀賞（山形県知事賞）

正解者の中から抽選で賞品（指定はできません）をプレゼント！

はがきに①クイズの答え②「県民のあゆみ」への感想など③郵便番号、住所、氏名、年齢、電話番号を記入してお送りください。Eメールでの応募の場合は、本文に①から③をご入力の上、タイトル「プレゼントクイズ」で、y-ayumi@pref.yamagata.jpに送信してください。

あて先

郵便番号 990-8570（住所は不要です）山形県広報広聴推進課「県民のあゆみ」1月号プレゼントクイズ係

締め切り 1月31日（月曜日）（当日消印有効）

注釈 応募いただいた個人情報は、賞品発送と「県民のあゆみ」の記事作成にのみ使用し、それ以外の目的には使用いたしません。なお、当選者の発表は賞品の発送をもってかえさせていただきます。

<16 ページ>

タイトル やまがた伝説

真冬に咲く桜を全国、海外へ！

啓翁桜の栽培技術、出荷量はどちらも山形県が日本一！！

お正月を彩るめでたい啓翁桜は、福岡生まれ、山形育ち!?

啓翁桜は、昭和5年に福岡県久留米市で生まれました。山形県の花木生産者が、これに注目して栽培に取り組んだのは昭和40年代からです。12月中旬から3月の冬期間に、切り枝で満開の桜を楽しめるようにと、生産者と県園芸試験場（注釈）が協力して促成栽培方法を開発、今では栽培技術・出荷量ともに日本一です。花がたくさん咲き、枝が細く柔らかいことから、飾り付けなどにも使い勝手が良いため、生花店のプロからも高い評価を受け、アジアを中心に海外へも出荷されています。

注釈 現在の園芸農業研究所

桜は、冬の寒い期間を経験しないと開花できないんだって！

啓翁桜は、春から冬にかけて畑で栽培され、苗木から3年4年で花芽を付けるようになります。11月になると花芽を付けた株を枝切りし、冷蔵庫など低温の場所で保管して、12月に温室（ハウス）へ運び入れます。桜は、秋になって気温が下がると休眠し、一定の低温期間を過ごすことで開花できる状態になります。休眠から自然に目覚めるまでに必要な期間は気温8度以下で1,000時間以上、山形県は秋の訪れが早く、啓翁桜も早めに休眠に入るため、その分早く花を咲かせることができます。

啓翁桜が正月に花を咲かせるのは、「春が来た」と勘違いするから？

啓翁桜の一番の需要期であるお正月に楽しむように、生産者は休眠500時間程度の枝をお湯に浸したり、薬剤で処理したりすることで、人工的に目覚めさせます。その後、ハウス内の温度を上げることで、啓翁桜は「春が来た」と勘違いし、蕾を膨らませます。品質の高い啓翁桜を、需要の高い時期に出荷するには温度管理が重要。最低気温10度程度の条件でゆっくり加温し、20日以上かけて仕上げることで、より大きく濃いピンク色の花が咲きます。山形の生産者が培ってきた技術と経験、手間暇を惜しまぬ姿勢が、全国1位の座を支えているのです。

啓翁桜についてお話をお聞きした

高橋 正幸（たかはし まさゆき）さん

山形県花木生産者協議会 会長

啓翁桜には、「長い冬も桜で癒されてほしい」との先駆者からの願いが込められています。

ご家庭では、室温が低い涼しい場所に置くと、ピンクの花が徐々に咲き、より長い期間、桜を楽しむことができます。週に一度ほど、水の交換、枝の根元の切り直しをお勧めします。花が散った後もすぐに捨てずに、鮮やかな緑色の葉桜もぜひ楽しんでください。

奥付

山形県広報誌 県民のあゆみ 令和4年1月号 625号

奇数月1日発行 編集発行 山形県広報広聴推進課

郵便番号 990-8570 山形市松波二丁目8番1号 電話番号 023-630-2534

表紙題字 山形県知事 吉村美栄子

県ホームページアドレス <https://www.pref.yamagata.jp/>